

monde moins dangereux et sans armements, auquel aspire tout homme de bonne volonté, est complexe et laborieuse. Le climat de crainte et de méfiance n'arrange donc pas les choses. Les négociations voulues ne peuvent aboutir que si les protagonistes le veulent bien et s'il y a suffisamment d'assurance de la part de tous les pays que la sécurité ne sera pas réduite.

Toutefois, l'impatience et les nombreuses frustrations ne devraient pas nous empêcher de continuer à poursuivre ces négociations. Il se peut que vous détectiez dans mes propos une certaine influence orientale qui a marqué mon enfance en Chine. On prétend que le sage philosophe chinois Confucius a dit comme suit, il y a environ 2 500 ans : " L'homme de mérite s'occupe d'abord de surmonter la difficulté ; ensuite, il se préoccupe du succès. "

Malgré les énormes difficultés qui bloquent la voie à la signature d'accords efficaces sur le désarmement, je reste convaincu, après avoir oeuvré de nombreuses années dans ce domaine, que le Canada a joué et continuera à jouer un rôle important en vue d'atteindre les résultats que nous recherchons tous. Nous ne sommes pas un pays doté d'armes nucléaires, mais nous sommes un partenaire dans une alliance qui a adopté une politique de dissuasion nucléaire. Nous n'avons pas de forces armées massives, nous ne sommes pas armés jusqu'aux dents, mais nous jouons un rôle important en essayant de valoriser les moyens de défense de l'OTAN et de NORAD. Et à ce titre, nous avons la possibilité d'exercer notre influence sur nos puissants amis. Les divers organes internationaux de négociation reconnaissent nos compétences techniques dans des domaines vitaux comme les procédures de vérification, domaines qui revêtent une grande importance dans la négociation d'accords efficaces.

Si nous ne sommes pas une super-puissance, notre voix est cependant respectée dans les conseils internationaux. Notre voix se fait encore plus forte lorsque nous nous joignons à des pays qui partagent nos vues, et qui partagent notre désir de faire face aux difficultés et de conclure des accords efficaces sur le désarmement. Nous sommes animés d'un idéalisme qui motive également tous les peuples qui sont à la recherche d'un monde sans armements, mais d'un idéalisme allié à un pragmatisme qui reconnaît qu'on n'y parviendra que si l'on en prend la peine et si l'on entame des négociations sérieuses.